

# EL PROGRESO

Redacción, San José, 36

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

Teléfono núm. 184

### Diario de la guerra

## PARA DEFINIR EL FUTURO

Todo el mundo espera ya impacientemente la hora del avance. Nadie sabe nada, ni la verdad oficial se ha concretado aún a los ojos de los periodistas. Pero hay en el ambiente un velo de preparativos, y el observador va urdiendo esos hilos que recoge al pasar, que son cabos sueltos que no se tejen más que en el telar de la conjetura, en plena fantasía.

A la derecha de la vía del ferrocarril se van tendiendo alambradas, parapetos en los puntos dominantes, se aprovechan las trincheras naturales, se fortifican las casetas del camino, la posada del Cabo Moreno, se tienden blocaos y los ingenieros militares trabajan sin descanso. Se ha hablado de blindar el tren convoy. De todos modos, se hará su marcha tan segura y tan libre de enemigos como si fuera por la Mancha.

En la Restinga—más que probable base de operaciones—se ha localizado un depósito con setenta mil raciones, dos millones de cartuchos, municiones de cañones, leña, agua y hornos para doce mil raciones diarias. La diaga trabaja desde hoy activísimamente para desbrozar la bocana y dar paso a las gabarras y a las lanchas cañoneras. El Cabo Morán, con trece tiradores de la compañía de mar, ha preparado estas operaciones con gran celo y valentía.

Un oficial de Figueras dijo delante de mí ayer que aquel batallón y los otros de la brigada Alfu serían la extrema vanguardia del Ejército de ocupación. Hoy revisó Marina a toda la brigada, que, ya fogueada y bien instruida, es una "tropa que da gusto", como dice Burquete.

Quería el general en jefe que toda la fuerza hubiese operado alguna vez ante de avanzar. Hoy ha ido con el convoy de viveres Fernández Blanco, mandando su regimiento del Rey número 1.

Se han puesto ya en juego los albiges de 2.000 litros y los carros aguadores de á 1.000, que con sus cuatro mulas puestas al trote parece un carro de circo. Y recorre el camino una y otra vez el camión automóvil para transportar balas de cañón.

¿Cuándo se irá, se pregunta la gente. Y el mismo que habla, contemplando estos preparativos, se contesta:— ¡Debe ser pronto!

López Alarcón.

### VARIEDADES

## Manías de grandes hombres

Para algunos los nervios se manifiestan bajo la forma de la manía y puede ser muy peligrosa para sus contemporáneos. Marat, que veía por todos lados complots, creyéndose encargado de una misión de denunciador público, reclamaba sangre en todos sus artículos.

Desde este punto de vista el poder es de lo más peligroso, sobre todo para la juventud que posee ya algunas tendencias; encontramos en la Historia á Nerón y á Heliogábalo, niños mimados á los cuales se les dió el mundo como juguete y al crecer su demencia caen en el mar del terror. Se ha visto también al poder enloquecer; Félix Faure, á su vuelta de Rusia, ebrio por su popularidad, exigía que dejaran á su alrededor un ancho espacio vacío y que todas las conversaciones se sostuvieran en voz baja en su presencia.

Terminaremos por dos categorías de maníacos especiales: los distraídos y los coleccionistas.

Todos conocemos el ejemplo de Arquímedes lanzándose del baño para aclamar en las calles de Siracusa el famoso "Eureka".

La vida de La Fontaine no fué más que una distracción continua.

Una vez llegó á comer á casa de un amigo á cuyo entierro había asistido ocho días antes.

Entre los más famosos distraídos del siglo último mencionaremos á Cauchy y Arago.

Napoleón I tenía miedo del número 13, del viernes y de la letra M, que creía fatídica. En Julio hacía encender

el fuego, se santiguaba á la aproximación de un peligro, creía en su estrella y se asustaba del brillo de un cristal.

Dormía enteramente á oscuras. Sobre el campo de batalla arrojaba por impaciencia su sombrero al suelo con rabia. Se hacía dar masaje allí mismo. Federico II coleccionaba tabaqueras y poseía más de 1.500.

Napoleón III se tiraba del bigote y se ponía las puntas como una espada. Luis XVI, rey de Francia, era cerrajero y consagraba su tiempo en trabajar como tal en vez de emplearlo mejor en los asuntos del Estado.

Nicolás II huye de la oscuridad; durante su sueño todas las lámparas eléctricas se encienden.

Kruger (el presidente) se servía de la mano derecha para los negocios ordinarios y de la izquierda para los extraordinarios. Y... no concluiríamos si fuéramos á citar los caprichos y manías de tantas celebridades.

### América.

## Telegramas de anoche

(De nuestro corresponsal en Madrid)

### Otra vez las milicias. Se salvó la patria

Madrid 26 (24). El periódico "La Correspondencia Militar" publica un artículo pidiendo de nuevo que se diferencien los uniformes de los oficiales de Milicias de los del Ejército activo.

Considera muy importante este asunto. De Melilla. Los moros desalentados

Varios corresponsales telegrafían desde Melilla que el comienzo de las operaciones de nuestro Ejército ha infundido gran desaliento á los moros y que muchos de éstos consideran inútil la resistencia.

Las operaciones continúan con gran actividad, tocando á su término los trabajos de atrincheramiento y defensa en las nuevas posiciones conquistadas.

Elogiase la pericia de los ingenieros militares y la labor admirable que han realizado durante la campaña, especialmente en la línea del ferrocarril, en cuyos trabajos se han comportado con verdadero heroísmo.

### Caldes que se sometan

Telegrafían también de Melilla que el caracterizado caid Mangannes, uno de los que más se distinguían por su enemiga, se ha sometido á España.

Otros caldes de gran prestigio entre los kabileños han secundado el ejemplo de Mangannes.

Estas noticias hacen suponer que el desaliento es general en el campo enemigo y que no tardará mucho tiempo sin que se sometan los demás cabecillas belicosos.

### Suceso en Ceuta. Un reo que se fuga. Los soldados le dan muerte.

Madrid 26 (24). Recíbense noticias de un emocionante suceso ocurrido en el penal de Ceuta. El reo Cano, que ayer iba á ser ejecutado, escapóse en el momento de ser conducido por la fuerza al sitio donde debía cumplirse la terrible sentencia, y huyendo de las persecuciones de la tropa saltó la muralla, corriendo á campo traviesa.

Los soldados hicieron varios disparos sobre el fugitivo, y éste resultó muerto. El suceso produjo bastante impresión en la plaza.

### El cólera en Rotterdam

Los telegramas del Extranjero dicen que el cólera se ha presentado en Rotterdam, causando gran número de defunciones.

### Mesa.

## Telegrama oficial

Melilla 24.

En el Peñón sin novedad, habiendo hecho solo algún disparo suelto el enemigo, y en Alhucemas ha continuado el fuego sin tener tampoco novedad.

El convoy ha sido ligeramente hostilizado, sin que hayamos tenido bajas.

Sociedad de Edificaciones y Reformas Urbanas (COMPAÑIA ANÓNIMA)

### Caja de ahorros

Saldo anterior . . . . . Ptas. 94.267'65

Imposiciones durante la semana (9) . . . . . 1.534'

Suma . . . . . Ptas. 95.801'65

Reintegros (10) . . . . . 5.286'15

Saldo . . . . . Ptas. 90.515'50

Santa Cruz de Tenerife, 22 de Agosto de 1909.—J. M. Ballester, Gerente.

### PARENTESIS AGRÍCOLA

## ROTACIÓN DE CULTIVOS

Ante la importancia del asunto que vamos á tratar hoy, aunque solo ligeramente, quisiéramos tener el acierto preciso para interesar en alto grado la atención de los agricultores y principalmente de los que al cultivo del tomate se dedican con preferencia.

Hemos visto en algunas fincas de esta costa, introducir una práctica que se refiere en general á la primera misión y preferente estudio de toda Granja oficial al implantarse en una región; esta misión y estudio es el plan de cultivos ó alternativa de cosechas y la práctica á que nos venimos refiriendo es la siembra de trigo después de cosechados los tomates.

Aunque la lógica científica, tan difícil de aplicar en materias agrícolas, condenase este procedimiento, nos libraríamos de hacerlo así sin antes haberlo experimentado de la manera más escrupulosa, pero, sin llegar á la condenación á priori, vamos á exponer algunas consideraciones que tal vez puedan ser de utilidad á los que tal procedimiento siguen en sus cultivos.

Lo que desde luego no admite duda es que la sucesión continuada de una misma planta en el mismo terreno, conduce fatalmente en plazo más ó menos largo no solo al empobrecimiento del suelo, sino á lo que tal vez llegue antes que dicho empobrecimiento y sea de mayor trascendencia, al envenenamiento del terreno por las secreciones acumuladas que la planta como todo ser vivo, elimina incesantemente al ser perjudiciales para su vida.

Entre otros fines que con la rotación de cultivos se persigue figura el intentar la solución á las dos anteriores dificultades del monocultivo; evitar el rápido empobrecimiento y desinfectar el terreno. ¿Puede conseguirse esto con la siembra del trigo después de cosechado el tomate? Procuraremos dar una respuesta condensada á los dos aspectos de la pregunta.

Para evitar que la sucesión indefinida de una planta en el mismo terreno llegue á empobrecerle en su valor nutritivo se alterna con otra cuyas raíces busquen el alimento en capas más ó menos profundas, dando así tiempo á que pueda reponerse algo la zona nutritiva del primer vegetal. Además debe tener distintas exigencias en fósforo, potasa, nitrógeno etc. sobre todo de aquellas sustancias que más escaseen en el terreno y que más contribuyan á nutrir la planta primera. Hay que agregar también que en una rotación suele haber un cultivo preferente ó de mayor rendimiento (en nuestro caso es el tomate) y claro es que las plantas que se cultiven después en la rotación deben ser menos esquilmanes, sobre todo cuando la anterior, bien por la importancia de la cosecha ó bien por sus exigencias extrae mucho alimento del terreno. A las anteriores condiciones deben agregarse otras de índole comercial y de compatibilidad en las épocas de labores, clima, etc.

Veamos ahora si el trigo cumple respecto al tomate las primeras condiciones enumeradas para una buena alternativa.

Siempre que la humedad se sostenga en un grado conveniente en las capas superficiales del terreno y teniendo en cuenta que los abonos son esparcidos en cobertera la mayor parte de las veces y que después de haberse recogido los tomates, las capas inferiores de la tierra han de presentarse relativamente compactas en las nuestras arcillosas, es seguro que las raíces del trigo no han de llegar á la profundidad que alcanza la del tomate, quedando más corta ó superficial, es decir, que empobrecerá la capa de tierra que al ser invertida por el arado vendrá á ocupar la zona en que se nutren las raíces del tomate.

Es bien sabido que el trigo tiene muchas exigencias en principios fertilizantes y que en las alterativas en que esta gramínea figura, se procura siempre colocarla cuando más enriquecido está el terreno y se la sigue casi siempre con plantas poco esquilmanes ó bien con cultivos mejoradores.

No consideramos necesario dar cifras para demostrar las grandes cantidades de principios nutritivos que una cosecha media de trigo extrae del suelo, pero sépase que el fósforo y el nitrógeno figuran en altas dosis y éstos son precisamente los cuerpos dominantes en la constitución del tomate.

Hasta aquí no vemos que el trigo pueda enriquecer el terreno.

Pasemos ahora al segundo aspecto del problema, es decir, la desinfección del suelo.

Las plantas, como seres orgánicos, segregan productos que se van acumulando en el terreno y que son verdaderos venenos solo para la especie vegetal que los produce, pero que dejan de serlo para otras especies.

En este sentido el trigo podría higienizar algo el suelo, pero lo mismo que el trigo pueden cumplir también esta misión numerosas especies cultivables y entre ellas tenemos muchas que irían más allá, es decir, que, no solo sanearían la capa arable, sino que además la enriquecerían en nitrógeno (elemento dominante en la composición del tomate); nos referimos á las leguminosas en general y particularmente á aquellas que mejor se adaptasen á las condiciones naturales y mejor mercado y precio tuvieran para su venta.

Vemos, por tanto, que el cultivo del trigo sobre el tomate, es una orientación digna de aplauso, pero al seguirla con paso firme no debe olvidarse lo dicho para continuar investigando á fin de alcanzar la solución más acertada y perfecta al problema que nos ocupa.

Rodolfo Godínez.

Ingeniero-Director.

Granja Agrícola, Agosto, 1909.

El que desee encuadernar sus libros pronto y bien, acuda á la calle de San José, núm. 36.

### La prensa isleña

Diario de Tenerife

Dice que se anuncia para dentro de pocos días grandes maniobras militares en Italia, y si esto llama la atención, no es tanto por el desarrollo que puedan tener las mismas sino por su objetivo, que no es otro que la hipótesis de una invasión austriaca.

No hace mucho se efectuaron maniobras navales y de combinación con el Ejército, en las cuales se desarrollaron supuestos tácticos que no tenían otra finalidad que la indicada; prevenir el peligro táctico, y las de ahora; que va á efectuar el Ejército italiano, evidencian que Italia se preocupa hondamente de Austria.

### La Opinión

Dice que cuando los residuos de esa bacanal que se llamó Sociedad Arrendataria de los puertos francos canarios van desapareciendo ó se guardan para las primeras elecciones generales que aquí se celebren, el caciquismo leonista abre al público una casa de juego y en ella se busca el afianzamiento pecuniario que mañana necesita el señor Benítez de Lugo (don Felix)... Y el señor Santos y Ecay, que sabe que ese garito existe y que en ese garito se ha estado varias veces á punto de provocar una sangrienta catástrofe, permanece silencioso, pasivo, como si en todo ello mediaran influencias de tal magnitud y de tal poder, que entorpecieran ó detuvieran las funciones moralizadoras del representante de un gobierno que de estrecho moralizador alardea y da pruebas evidentes de esos alardes.

## EL TIEMPO

Día 26 de Agosto

Temperatura máxima á la sombra . . . . . 27'0  
Mínima . . . . . 21'0  
Oscilación . . . . . 6'0

### DE LA GENTE NUEVA

## DISERTACIONES

La evolución de los pueblos es un hecho; la vida de éstos tiende hacia adelantos y perfeccionamientos en el orden material y en el de las ideas; introduciendo en aquél, mejoras de las cuales todos puedan disfrutar; en el orden moral enalteciendo á quien practica la ley más noble que al hombre afecta. la del trabajo.

Para el hombre de otros tiempos, símbolo de miseria y degradación era el trabajo; Platón llamó envilecidos é indignos de gozar respetos políticos á los hombres de oficio; en Atenas, y sobre todo en Esparta, se consideró denigrante á todo trabajo manual; Roma reservó el trabajo para sus esclavos, España para sus siervos...

El trabajo en sus comienzos fué egoísta, pero las ideas de la igualdad humana y de las libertades políticas opusieronle tenaz barrera á aquella ignominia; en su virtud, adquieren los hombres conciencia de lo que son, y, tras las mayores luchas por llegar á sus descendientes esa libertad que para ellos sólo fué un pensamiento ilusorio, mueren, siendo víctimas de la más espantosa esclavitud.

Las ideas que de padres á hijos, de generación á generación se transmitían, venían inoculadas de ese virus que se llama sangre humana inocente. Lamentable, muy triste es el considerar que la persuasión llevada al más alto extremo no pudiera arraigar en aquellos dominadores sin conciencia para hacerles comprender la barbaridad, la insensatez que encerraban aquellas doctrinas de pura conveniencia material. De esos monstruos humanos que eran dueños de la vida de sus esclavos, á quienes miraban con menos estima que á una bestia, porque para ellos el valor estaba en el mayor rendimiento que les producía; de esos que por capricho cometían las mayores infamias, dando al mundo una raza de degenerados, ¡aún quedan! y estos desgraciados en vez de llorar sus desdichas como seres maldecidos, tienen la ridícula pretensión de mostrar sus pergaminos, para así hacer patente su distinción... bárbara.

El trabajo es el objetivo del hombre, por él comprende que tiene que conquistar sus derechos y los conquista; comprende que las formas de sus gobiernos deben ser el reflejo de su voluntad y lucha por la libertad política; comprende que tiene derecho a intervenir en los asuntos públicos y lucha por la participación en el Poder; comprende que las ideas que yacían ocultas en el fondo de sus conciencias tienen derecho a la vida y lucha por su libre exposición; sabe que la libertad de opinión debe ser un hecho y a ello aplica toda su actividad; trabaja porque la ley le garantice contra cualquier arbitraria imposición de los gobernantes y sus deseos se ven coronados por el éxito. Decía Azcárate: la teoría sin la práctica no es teoría, es utopía; hizo mal en sentar ese principio como general, pues si bien en la ciencia es axiomático, en la vida es completamente falso, en la vida todo son teorías que no llegan a realidades!

Cierto que el hombre ha recorrido merced a su trabajo gran trayecto de esa senda que conduce al Progreso; pero, por ventura, ¿está cerca de ese ideal de bienestar y justicia que cada cual ambiciona y que cada cual destruye no cumpliendo con su deber? No, no está cerca, está muy distanciado. Algunos que manejan el antejo social ven las proximidades de ese lugar sagrado que se llama Progreso, ven el camino que hacia él nos conduce; ven los obstáculos casi infranqueables que le circundan y nos los muestran diciéndonos: si queréis llegar allá habeis de saltar por encima de ese egoísmo brutal que se os apodera de vosotros haciéndoos aves de rapaña, más que seres con razón; habeis de recorrer con fatiga ese gran desierto que se llama fanatismo, superstición, orgullo, envidia... y cuando le deis fin llegareis al lugar en que la igualdad humana es un hecho.

La resolución de los problemas sociales le está reservada a la ciencia política por medio de sus hombres; entáblense entre estos acaloradas discusiones sobre el problema de actualidad, cual es, el conseguir una paz universal permanente; unos políticos opinan que para ellos debemos armarnos de todas armas, de una manera progresiva, para poder repeler y anular los obstáculos que se opongan a nuestro desarrollo y engrandecimiento; estiman los otros que lo práctico es el suprimir todas las fuerzas que no sean necesarias para garantizar el orden interior en los Estados, creando un tribunal supremo internacional apoyado en una fuerza a la cual den contingente todas las naciones; para que así el tribunal delibere y juzgue en todos los casos en que surjan dificultades que puedan turbar la tranquilidad y la paz y la fuerza apoye sus decisiones.

Venza una u otra de las dos tendencias, creo, con el más grande de los hombres de nuestros tiempos, que, una paz inviolable no puede conseguirse mientras dependa del equilibrio político, y creo también, que el problema de la humanidad es el conseguir que el hombre llegue a la plenitud de su vida; y esto, únicamente será cuando goce de la plenitud de sus libertades.

Pelayo López y Martín Romero. Santa Cruz de la Palma, Agosto de 1909.

## Matadero

En el Matadero municipal, han sido sacrificadas ayer las siguientes reses:

Vacunas	7	con	1070	kilos.
Lanares	2	"	21	"
Cabrias	1	"	15	"
De cerda	"	"	"	"

Reses: 10 1106 kilos.

## El calor en América

Según la prensa de Nueva York los rigores de la estación se dejan sentir este año más de lo que fuera deseable. El calor asfixiante sigue haciendo víctimas a diario en los Estados Unidos.

La elevada temperatura ha tenido consecuencias terribles. Hace pocos días el ambiente tué de tal modo abrasador que en Nueva York produjo tres casos de defunción, seis en Filadelfia y uno en Boston. Además, en la Morgue de Nueva York fueron depositados 40 cadáveres de niños muertos en la calle.

Los casos de congestión, graves casi todos, se cuentan por millares.

Las playas son invadidas por la gente, que busca con ansia la frescura de las brisas marítimas.

La columna termométrica sigue a gran altura.

## Crónica marítima

Durante el presente año han entrado en nuestro puerto 1733 vapores.

En el presente mes de Agosto han entrado, hasta las 11 de la mañana de hoy, hora en que tomamos estas notas, 164 vapores.

Después de los anotados han entrado los siguientes:

Juan Forgas, español, de Buenos

Aires, Montevideo, Santos y Río Janeiro, con 202 pasajeros de tránsito.

Feldmarschall, alemán, de Durbán, escalas y Las Palmas, con 19 pasajeros para este puerto y 85 de tránsito.

Velox, español, de Las Palmas con una gabarra de remolque.

Argentina, italiano, de Buenos Aires, escalas y Santos, con 6 pasajeros para este puerto y 432 de tránsito.

Avondale Castle, inglés, de Mauritiás, escalas y Las Palmas, con 153 pasajeros de tránsito.

Fort Salisbury, inglés, de East London, escalas y Cape Town, con 36 pasajeros de tránsito.

### NOTAS DEL DÍA

## Salón "Frégoli" en la Madera

Han regresado de su excursión al Funchal los distinguidos sportmans, socios de Salón Frégoli, que hace pocos días marcharon en viaje de recreo a pasar unos días en la hermosa Isla de la Madera. Vienen entusiasmados de los primeros que allí vieron, y satisfechos de los agasajos de que fueron objeto por parte de los simpáticos funchaleses.

Repuestos un poco del suave columpio del mar, que tan gratas les hizo pasar 21 horas, se dirigieron al renombrado Monte de los Pinos, uno de los sitios más bellos de la isla vecina. Sus almas de artista quedaron encantadas de las maravillas que la mano del hombre ha sabido crear allí, a fuerza de entusiasmo, de constancia y de dinero. Penetrar en el monte que tanta fama ha dado a Funchal, es algo así como llegar a las puertas del paraíso. Por todas partes chalets caprichosos y hostiles del más refinado confort, enlazados entre sí por caminos formados por palmeras y rosales, jardines de preciosas flores con surtidores de aguas cristalinas, lagos, grutas, ambiente aromático y delicioso, y todo en medio de millares de árboles de las más variadas especies.

Un éxtasis embriagador inundó el pecho de los turistas;... la guitarra gimió dulcemente y las amorosas folías canarias invadieron de gratas armonías el espacio...

Los excursionistas hacen lenguas de tan amenos lugares. ¡Tan grata fué la impresión que recibieron!

No se diga que tanto prodigio es obra de la Naturaleza solamente.

Allí todo lo ha hecho la mano del hombre, verdaderamente patriota, que ha visto claro que las 40.000 pipas de ricos vinos que la Madera exporta, y sus muchas industrias, entre ellas una soberbia fábrica de harinas, no eran bastantes para el bienestar de su país, y aprovechando la benignidad del clima y la fecundidad de la tierra, formó aquel paraíso para explotar al extranjero, principalmente a los turistas ingleses que cansados de los grandes palacios y de las populosas ciudades, van allí en busca de la vida de sus pulmones, a cambio de oro contante y sonante.

Los funchaleses comprendieron que para llevar a cabo tan portentosa maravilla, era preciso agua, mucha agua, y la trajeron sin reparar en esfuerzos ni sacrificios. Y en tal empeño, tan grandes fueron su constancia y su fe, que un distinguido escritor decía a uno de los excursionistas que aquel Ayuntamiento no se ocupa más que del monte, que el creciente embellecimiento de éste es su idea fija, porque de allí brota, en forma de libras esterlinas, la riqueza de la ciudad, manifestada en el mucho comercio y gran movimiento que se observa por todas partes.

Pues bien, nosotros los santacruceños tenemos en el Atlántico una posición mucho más envidiable que la Madera, porque nuestro clima es más templado en invierno, en que el termómetro oscila entre los 14° y 24° y donde no hay los furiosos vientos que en el Funchal. Tenemos, además, un magnífico y cómodo puerto (que no hay allí) donde pueden hacer sus operaciones plácidamente los buques de mayor tonelaje, y próximo a él una estación internacional telegráfica que nos une con todo el mundo. Y si a más de todo esto contamos con innumerables bellezas en nuestro suelo, ¿por qué no hemos de tener agua, y agua abundantísima con que formar en nuestra rica costa un bosque que fuera la admiración del mundo, siendo así que poseemos dos grandes manantiales, a corta distancia, uno al Norte y otro al Sur?

¿Por qué nuestro Ayuntamiento, que tiene al frente a un hombre joven, ilustrado y enérgico, no hace del problema de la traída de las aguas su tema constante y fijo, hablando de él en todas las sesiones, como nuestros vecinos del Funchal?

Hágalo así, señor Alcalde. Busque dinero por todos lados; acuda si no se lo quieren dar aquí, al extranjero, haga un empréstito popular y traiga agua... mucha agua, para que tenga la gloria inmarcesible de haber convertido a nuestra ciudad en la Niza del Atlántico.

Mariano Villalonga.

## Compañía Eléctrica e Industrial DE TENERIFE

Desde el día de hoy queda abierto el pago de los intereses de las obligaciones serie A correspondientes al primer semestre del año actual, en las oficinas de la Gerencia los martes y sábados de 10 a 12 de la mañana.

Santa Cruz de Tenerife 24 de Agosto de 1909.—El Director Gerente, José Espejo.

## El Sr. Arroyo y las carreteras

El abandono que se observa en los servicios de Obras públicas, a causa de la funesta gestión del señor Fernández Arroyo, rebasa ya los límites de todo lo imaginable.

El desbarajuste que impera en la Jefatura ha trascendido a todas las obras y servicios que dependen de su dirección, y los males se hacen cada día más ostensibles.

Un periódico de La Laguna, que no es sospechoso en el asunto ni acostumbra extremar las censuras, se ocupa en uno de sus últimos números de cómo se emplean los acopios en las carreteras, para cubrir aparentemente los defectos de las mismas, y que se vea que se gasta consignación en trabajos que poco ó ningún beneficio reportan.

Hablando el citado colega de las obras de reparación de la carrera de Tejina, dice entre otras cosas no menos edificantes:

El procedimiento que han empleado los encargados de estas obras, para tappar los baches, no ha podido ser más detestable.

Solo piedras y tierra les han puesto, y en vez de cilindrar el material allí arrojado para que se endurezca, parece que han encomendado esta difícil tarea al tiempo y al numeroso tráfico que por allí se observa.

Creemos que no es esto lo que correspondía hacerse.

Superfluamente se han gastado los acopios que para la perfecta composición de dicha carretera se habían hecho, y de este modo, ni se arreglará, ni se hace nada provechoso.

La carretera está en peores condiciones que antes, porque en los días de lluvia, no se puede transitar por ella, y los vehículos que por allí circulan se quedan atascados en el continuo lodazal que por diferentes sitios se forma.

Varios ciclistas de esta ciudad que acudieron a Bajamar a tomar parte en la carrera de cintas que se celebró con motivo de la fiesta del Gran Poder, nos han dicho que les fué poco menos que imposible llegar allá, por el mal estado del camino; se les enterraban las ruedas a las bicicletas en el fango reblandecido por la lluvia de la noche anterior, y no había modo de poder seguir avanzando.

¿Qué les parece a ustedes la manera de utilizar los acopios de las carreteras?

Pues como ese caso pudieran citarse otros muchos que demuestran la desastrosa gestión del señor Fernández Arroyo, cuyo relevo pide insistentemente la opinión pública, convencida de que los intereses del país están sufriendo sensibles quebrantos.

El gobierno, a todas estas, haciéndose el sueco.

¡Delicioso país!  
Y que digan luego que no se hace política colonial.

## Telegramas de la tarde

(De nuestro corresponsal en Madrid)

### De Melilla, Tiroteos

Madrid 27 (10:30). Los telegramas recibidos hoy de Melilla dicen que durante la noche anterior los moros trotaron vivamente a las tropas acampadas en la Restinga. El ejército español rechazó el ataque, que al principio parecía revestir graves proporciones.

Resultaron dos soldados heridos.

En Cabo de Agua. Avance Añaden las noticias de Melilla que las tropas de Cabo de Agua han efectuado un avance.

Ignóranse más detalles.

Larroux en Inglaterra Los telegramas de Londres comunican que ayer llegó a aquella capital, el diputado republicano D. Alejandro Larroux.

Le han visitado algunos periodistas.

## Última hora

### TELEGRAMA OFICIAL

Melilla 26. Peñón reanudó anoche fuego hasta 12 llegando esa hora cañonero Concha comunicó con plaza sin notar su presencia y en Alhucemas vista actitud agresiva enemigo rompió fuego la plaza. Esta tarde se aproximó cañonero Bazán enemigo hizo fuego contestando plaza y barco sin que hasta ahora ocurra novedad.

# José Benitez y Figueroa

Depositorio de la acreditada Ginebra y licores finos marca

# BOLS

Continuas existencias de Cacao, Curaçao, Anisete, Apricot Brandy, Menta, Marrasquino, Kummel, etc.

Ventas á 3 meses plazo.

Cruz Verde, 14

Teléfono núm. 284

Cabo Agua, según noticias, moros rebeldes no pasan 200 hoy ha salido columna dos compañías, una sección montaña y algunos caballos con policía y moros adictos para atacar rebeldes siguiendo a esta columna mandada por coronel Larrea.

La Numancia tiene orden salir para estacionarse aquellas aguas y comunicarse por radiograma novedades que hasta la fecha no hay.

Columna zoco el Arba establecido su campamento y por la noche tiroteado por pequeños grupos moros resultando un soldado herido y otro por haberse disparado fusil.

En Sidi Hamet el Hach ha sido herido un soldado y en segunda caseta donde ha habido bastante fuego esta mañana ha sido herido otro soldado, y al hacer la aguada, cuatro mulos que uno ha muerto. Convoy de hoy sin novedad.

## COLCHONERÍA

Alfonso XIII, 91

## Crónica general

Velada artística.—La Comisión de festejos de La Laguna organiza para los primeros días de Septiembre una gran velada artístico-literaria en el Teatro Viana, que promete resultar muy lucida.

En esta fiesta tomarán parte la Academia Escudera y otros valiosos elementos artísticos de esta Capital.

Dicha Comisión trabaja con gran entusiasmo para que las próximas fiestas del Cristo resulten con mayor ostentación y brillantez que en años anteriores.

La tradicional cabalgata la organizará este año el elemento joven del Ateneo de La Laguna, que se dispone a hacer un festival memorable, que llevará extraordinario número de forasteros a la vecina ciudad.

Escritor joven.—En otro lugar publicamos el interesante y bien meditado artículo que nos remite desde la Palma nuestro joven ilustrado paisano D. Pelayo López, muy apreciado en esta Capital por el entusiasmo con que defendió desde Barcelona, donde se hallaba estudiando a la sazón, las justas aspiraciones de esta isla. La generación nueva tiene un elemento de gran valía en el simpático estudiante palmero.

Le felicitamos por su trabajo y le quedamos agradecidos por su atención.

Lo que dice un colega.—En la información que el imparcial colega Arautápala del Puerto de la Cruz, dedica al atentado que realizó el domingo el guardia Monforte, escribe entre otras cosas.

“Y como final, vaya un recuerdo. Este guardia Monforte es el mismo que el año pasado, por Navidad, hizo creer hasta al propio Sr. Santos Ecay, que había obtenido una lucida participación en el premio gordo.

Si entonces, cuando tan abiertamente faltó a la verdad, se le hubiera expulsado, hoy, ni estaría muerto el Cuervo, ni el Monforte a las puertas del presidio.”

¿Se convence el Sr. Santos y Ecay de que no somos nosotros solamente los apasionados?

D. E. P.—En nuestro colega Arautápala leemos que ha fallecido el martes último en Málaga la señora doña Antonia Lliarena, viuda de O'Siliam é hija de los condes del Palmar.

Enviamos nuestro pésame a la familia de la malograda dama.

Los que viajan.—Para la Península se ha embarcado el joven estudiante D. José Rodríguez Febles.

Acompañado de su señora y familia se ha embarcado hoy para Barcelona, donde fijará su residencia, nuestro paisano D. Antonio García.

Boda.—Con la distinguida señorita Mencía del Hoyo y Hernández ha contraído matrimonio en el Puerto de la Cruz, el primer teniente del Ejército territorial, D. Emilio Salazar y Oráa.

Apadrinaron a los novios, el señor D. Martín Rodríguez y Díaz Llanos y D. Rosario Hernández y Peraza.

Les deseamos felicidades.

Nombramientos.—Ha sido nombrado auxiliar del Recaudador de Hacienda en la zona de Arico, D. Pedro López Mañol, y agente ejecutivo del Pósito de Telde, D. Juan Sánchez Afonso.

Vapor cablero.—Ayer, a última hora, zarpó para Nordenham el vapor cablero alemán Stephan, con los señores telegrafistas y demás personal que ha intervenido en el amarrado del cable alemán.

Lleven todos feliz viaje.

Obituario.—En La Laguna ha fallecido D. Cecilio Marrero y García, oficial retirado del Ejército y persona muy estimada de sus convecinos.

Reciba la dolorida familia la expresión de nuestro pésame.

Los agricultores que quieran progresar deben conseguir las mejores obras publicadas para los distintos cultivos. Nuestro entusiasta amigo Varela tendrá mucho gusto en dar informes acerca de esto.

Letras canarias.—La distinguida escritora doña Dolores Pérez Martel, nos obsequia con un ejemplar de su novela Suegra y solterona, esmeradamente impresa en La Laguna.

Leeremos con gusto esta nueva producción literaria de la ilustrada dama, a la que agradecemos profundamente su amable atención.

Comisiones.—Esta tarde se reunirá en el Ayuntamiento la Comisión permanente de cumplimientos, para adoptar acuerdos sobre la recepción que ha de hacerse al general Martitegui con motivo de su próxima llegada a esta Capital.

Mañana se reunirá la Junta municipal de asociados para proceder a su constitución y despachar los asuntos pendientes.

Trasatlántico.—Procedente de la Argentina debe llegar el martes próximo a este puerto, el vapor español Montevideo, que zarpará de aquí para Cádiz y escalas hasta Barcelona.

Municipal.—Ayer se reunió el Ayuntamiento del Puerto de la Cruz en sesión extraordinaria, con objeto de designar la persona que ha de desempeñar el cargo de Secretario.

No se pudo llevar a efecto el nombramiento, porque ninguno de los aspirantes había presentado completa la documentación que la Ley exige.

Buque encallado.—En el Diario de Tenerife leemos la siguiente noticia:

“El Diario de Noticias de Funchal, dice que ha encallado en Lagos, en un banco de arena, el vapor Tenerife, y que se tienen pocas esperanzas de que pueda ser puesto a flote.

El Tenerife es un vapor muy conocido aquí, por hacer frecuentes escalas entre Liverpool, y los puertos de la Costa occidental de Africa y viceversa.”

El Guanche.—En este acreditado almacén acaba de recibirse el superior café y zuela de Puerto Cabello.

También se recibió la acreditada marca del cofac Real Tesoro Tres Coronas y el vino Tres Cortados Imperial de la misma Casa.

En este almacén, se halla de venta el renombrado embuchado de lomo. Calle Valentín Sanz, núm. 27, frente a la Plaza del Príncipe.

No cabe duda.—El mejor y el más puro, es el vino blanco y tinto, a 30 céntimos litro, que se expende en EL DRAGO

14, Cruz Verde, 14

A los exportadores de frutos.—Hasta fines del corriente se admiten ofertas por una partida de cantoneras (arcos de acero) para cajas de frutos.

14 1/2 pulgadas inglesas de largo, 16 mjm. de ancho y 0.4mjm. de grueso. — Juan Claverie, Teobaldo Power, 12 y 14.

Vino puro.—De uva, garantizado, 16 grados, a 5 perras chigas. Se vende en el nuevo almacén de comestibles, CONSOLACION, 63.

Ya llegó.—En el café y restaurant del acreditado hotel Orotava, situado frente al Gobierno militar, se ha recibido directamente de Alemania, la acreditada cerveza PILSEN.

El cocinero práctico.—Un hermoso tomo de 400 páginas, con grabados, encuadernado. Contiene, además de todo lo que se ha escrito referente a cocina, un Manual de economía doméstica y un tratado de Floricultura.—Precio, 4 pesetas. De venta Imprenta García Cruz.

## Se alquila

la casa calle de San José número 14. Darán razón, Alfonso XIII, 17.

# Paja morisca

superior para PIENSOS.  
De venta,  
Hijos de Ruiz de Arteaga.

## Se alquila

la ciudadela situada en la calle de San Miguel, número 53.  
Informarán en la calle de Alfonso XIII, número 60.

## BARATILLO

Gran realización hasta fin de Agosto  
[LA OCASIÓN LA PINTAN CALVA]  
SHARP'S BRITISH STORE, LIMITED

11, San Francisco, 11  
(á la entrada del Hotel Camacho)

Con motivo de haber sido trasladado este establecimiento á la calle en que hoy se encuentra, ofrece su dueño á la pumerosa clientela con que siempre ha contado y al público en general, un variado y completo surtido de artículos de novedad y fantasía, propios para la estación, á precios sumamente baratos, nunca vistos en esta plaza.

Este establecimiento acaba de comprar un variado surtido de sedas en colores, para señoras, á precios sin competencia, como son: Glacé, Surat, Raso liberti, Paño Lion, Seda japonesa y un sinnúmero de géneros imposible de enumerar, que se realizan también á precios sumamente baratos.

Visitar este establecimiento y se convencerá de lo dicho.  
11, SAN FRANCISCO, 11

## Se alquilan

accesorias en la casa situada en la plaza de la Constitución, esquina á la calle del Castillo.

Informarán en la droguería que está en la misma casa.

## Cognac REAL TESORO

Es el cognac más suave y aromático. Obtuvo grandes premios en las Exposiciones de Madrid y Zaragoza.  
Pedido en cafés y tiendas de ultramarinos.

Agentes: Caulfield & Sons.

## Vinos del país,

se venden á precios económicos, garantizando su pureza, en los almacenes de Hijos de Ruiz de Arteaga.  
(Muelle.)

## Comerciantes Dueños de Fondas Clases Pasivas Caseros Capataces.

## LEED que os interesa

Fés de vida.  
Hojas principal y duplicada de las mercancías libres de derechos de Puertos Francos.

Recibos de alquiler.  
Relaciones de jornales.  
Recibos de Lotería.

Relaciones declaratorias de mercancías sujetas al pago de derechos al Ayuntamiento.

Tarifas de los derechos que debe cobrar el Inspector de Sanidad.  
Tablas para averiguar el jornal que corresponde á los trabajadores, cualquiera que sea el número de días, medios días y cuartos de día que hayan trabajado.

Vales talonarios, en libros de 100.  
De venta: IMPRENTA GARCÍA CRUZ, calle de San José, núm. 36.

## Reumático....

Después de que haya usted probado todo remedio para el Reumatismo, tome las

## Pastillas Anti-Reumáticas

de N. BOLET.

Eminentes Médicos atestiguan su eficacia.

De venta en el almacén de Tejidos de todas clases, calle del Castillo, número 28, Santa Cruz de Tenerife.

## Oráculo de Napoleón

ó sea el libro de los destinos, el cual fué propiedad exclusiva del Emperador Napoleón; traducido de un antiguo manuscrito egipcio, encontrado el año 1801, por M. Sonnini, en una de las Reales Tumbas del Alto Egipto, cerca del monte Libico. — Nueva edición aumentada con la Zodiología, el Arte de decir la Buenaventura y otras curiosidades.  
Precio: UNA peseta.  
De venta: Imprenta García Cruz.



# CERVEZA HAMMONIA

En general los consumidores piden: **Una Cerveza.**  
Las personas de buen gusto añaden: **HAMMONIA.**

La primer remesa llegó aquí hace veinte años.

Desde entonces el consumo aumenta cada día.

Actualmente se importan al año miles de cajas.

**Esta es una prueba de que es la marca predilecta del público.**  
**La hay blanca y oscura.**

Depositarios:

Hijos de Ruiz de Arteaga.

## IMPRENTA GARCÍA CRUZ

Á CARGO DE

**Manuel F. García**

Santa Cruz de Tenerife, San José, 36

HACIÉNDOSE por mediación de esta Imprenta los pedidos de la Modelación para Ayuntamientos, Juzgados, Recaudaciones de Contribuciones, Notarías eclesiásticas, oficinas de telégrafos, etc., etc., que vende la casa de

D. José Vila Serra, Valencia,

se hace un descuento de 10 por 100 del valor que tenga en los Catálogos. La modelación que vende el Sr. Vila Serra, es la más barata, la que está impresa en mejores papeles y la que se halla conforme á los últimos modelos oficiales, sirviéndose los pedidos con toda prontitud, como de antiguo tiene acreditado esta casa.

Las notas de pedido han de remitirse por duplicado.

# EL SIGLO

ALMACEN de NOVEDADES

17, Castillo, 17

## SOMBRERERIA

Teodoro Bolaños del Castillo  
Plaza de la Constitución

Últimas novedades para caballeros y niños.

PRECIOS MÓDICOS

## La novela de un Maestro

por Edmundo de Amices, dos tomos.  
2 pesetas, en la Imprenta García Cruz.

## Se arrienda

la accesoria calle Alfonso XIII, número 48, propia para establecimiento ó escritorio.

Darán razón, Hijos de Ruiz de Arteaga.

Historia de la vida, hechos y astucias de **Bertoldo** BERTOLDINO y CACASENO. Precio, una peseta. En la Imprenta García Cruz.

## Nicolás Dehesa Banca y Cambio

ALFONSO XIII, 64

Emite giros sobre todos los países.

Pagos telegráficos.

Cartas de crédito.

Descuentos y Cobros.

Cuentas corrientes.

Compra Cheques y Letras.

Cambio, y toda clase de operaciones Bancarias.

## Señoritas telegrafistas

Próximamente se abrirá una Academia de preparación completa.

Honorarios módicos.

Se admiten matriculas.

Para informes: En Correos (D. Manuel García) y en la calle de Santa Rosa de Lima (Cardón) 11. (7)

## Se venden

dos casas en el Puerto de la Cruz situadas calle de la Hoya número 6 y Mequines número 3. Para informes, Tomás Sanjuán, calle de la Caza, número 5, Laguna. (2 m a)

## Atención

En el establecimiento de comestibles y bebidas de Manuel Arias Carmona Puerta Canseco, 40, se expenden patatas al por mayor y menor, á precios módicos.

Vinos superiores, blanco y tinto, para mesa, á 25, 30, 40 y 50 céntimos el litro.

## AGRICULTORES

si queréis librar á vuestros tomates de los terribles estragos de la lagarta, pasad por la Tabacquería LA FLOR, de Angel Carrillo Frago, donde encontrareis los polvos Paris Green, que destruyen al momento toda clase de insectos, sin dañar, en lo más mínimo á la planta.

11, CONSTITUCIÓN, 11  
Esquina á la calle de la Marina.

## Para escritorio

se alquila un cuarto en punto céntrico Darán razón en esta imprenta.



## Máquina de escribir

Agente: José Brosa Roger  
SAN JOSÉ, 30, TENERIFE.

## Se alquila

la espaciosa casa de planta alta de la Rambla de Pulido n.º 41. Para informes, dirigirse á la misma.

## Se vende

una casa frente al Fielato nuevo, en la finca de la señora viuda de Hidalgo. Esta casa se terminó de construir el día 16 del corriente Agosto. Tiene 12 habitaciones, aljibe y buenas letrinas, y reúne todas las condiciones de una buena casa. Darán razón calle de Ferrer número 47. (m)

extraños tonos á los soldados tendidos en el suelo, y se encaminó hacia el fondo.

—¿Wer da?— oyó decir en dos ó tres sitios á los soldados, con los que tropezó al pasar, y una palabra bastábale para tranquilizarlos y que se volviesen á quedar dormidos.

Al llegar al extremo de la sala se detuvo largo rato y hasta aparentó echarse, pero sin dejar de observar por el rabillo del ojo á cuantos le rodeaban temiendo que le sorprendiesen.

Los soldados que tenía á su lado dormían y roncaban, y los que se hallaban más lejos no podían verle. Abrió con mucha precaución la puerta después de haber descolgado del clavo en que estaba la llave que él mismo pusiera allí.

Deslizóse en el patio andando de rodillas, metió la llave en la cerradura, dió la vuelta, y la mohosa cerradura rechinó dejando oír un sonido lastimero.

Quedó entreabierta la puerta, equivocóse Frantz Schuller yendo á echarse entre los que no se habían despertado y esperó.

—Hice por él todo lo que pude,—se dijo.—Ahora que sepa aprovecharse ó no, impórtame poco; no es cuenta mía.

Durmióse Gauthier esa noche algo más esperanzado que la anterior.

—Mucho tiempo pasa sin decirme nada, y puesto que me hacen esperar tanto, es señal que no quieren fusilarme, ¿qué me querrán hacer? Supongo que no tendrán ganas de tenerme encerrado para engordarme.

A la media noche despertó sobresaltado y miró á todas partes, habiendo recobrado inmediatamente la lucidez de sus ideas, porque tenía un sueño muy ligero.

¿Quién os lo impide?

—El deber.

—Fusilar á un hombre es una crueldad inútil, y vuestro deber no os obliga á que seáis cruel.

—¡La disciplina!

—Más adelante diréis á vuestra esposa que el respeto á la disciplina os hizo cometer un acto horrendo, ¿creéis que lo aprobará y os amaré como antes?

—Id á decírselo á los Oficiales.

—No tienen entrañas y su corazón está henchido de odio.

—¡Ah!

—Sí, no tienen corazón, ¿por ventura no fueron ellos los que os ordenaron la ejecución?

—Y no tengo más recurso que obedecer.

—¡Señor sargento, por Dios! ¡Os sería tan fácil!

—¡Fácil! ¡Fácil!

—Pase porque no le salvéis, pero al menos dadle una probabilidad de salvación... abridle una de las puertas...

si no logra escaparse es que estará condenado por Dios.

—¡No puedo! ¡La disciplina! ¡No puedo!

—Os suplico que lo meditéis.

—¡La disciplina!

Comprendió Luciana que no adelantaría nada y se marchó llorando.

Frantz Schuller quedóse pensativo durante largo rato, y de pronto acordóse de que antes de ir la joven á verle estaba fumando, quiso seguir aspirando algunas bocanadas de humo, pero no pudo hacerlo porque la pipa se había apagado.

—Es la primera vez en mi vida que me sucede,—murmuró al mismo tiempo que volvía á encenderla, y se entretuvo fumando hasta anochecido, no interrumpiendo.

Máquinas SINGER Y WHEELER & WILSON para coser

Exclusivas de la COMPAÑIA SINGER DE MÁQUINAS PARA COSER

Todos los modelos á pesetas 2,50 semanales.—Pídase el catálogo ilustrado, que se da gratis

Máquinas para toda industria en que se emplee la costura.—Se ruega al público visite nuestros Establecimientos para examinar los bordados de todos estilos: encajes, realce, matices, punto vainica, etc. ejecutados con la máquina Doméstica bobina central, la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Establecimientos en todas las principales poblaciones de España

ESTABLECIMIENTO

en Santa Cruz de Tenerife

37, CASTILLO, 37



ESTABLECIMIENTO

en Las Palmas

16, TORRES, 16



Línea de Vapores Fruteros

DE

OTTO THORESEN (CHRISTIANIA)

Servicio semanal directo entre los puertos de las Islas CANARIAS y LONDRES  
SALIDAS DEL MES DE SEPTIEMBRE

Día	2 Septiembre	el magnífico vapor	<b>San Miguel</b>
	9		<b>San Lucar</b>
	16		<b>San Telmo</b>
	23		<b>San Miguel</b>
	30		<b>San Lucar</b>

Estos vapores reúnen las mejores condiciones para llevar fruta, y efectuarán la descarga en el "Middleton Wharf" uno de los muelles mejor situados de Londres para la entrega de la fruta.

Para más informes dirigirse á las oficinas de  
**Otto Thoresen**, calle de la Marina, 3.  
Santa Cruz de Tenerife.

COMPANIA TRASATLANTICA  
(ANTES DE A. LOPEZ Y C.)

Servicio del mes de Agosto de 1909

Nombre de los vapores	Días de salida	Destinos
LEÓN XIII		Montevideo y Buenos Aires.
P. DE SATRÚSTEGUI		Cádiz, Barcelona y Génova.
MANUEL CALVO		Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Pto. Limón, Pto. Cabello, Sabanilla, Curazao y la Guayra, con trasbordo en la Habana para Veracruz.
M. L. VILLAVERDE	28	Santa Cruz de la Palma.
MONTEVIDEO	31	Cádiz, Barcelona y Génova.
M. L. VILLAVERDE	1 Sep.	Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Las notas de carga deben presentarse en la Agencia el día antes de la salida de los vapores á las 12 de la mañana, no admitiéndose ningún conocimiento de carga después de esa fecha y hora.

Agentes, VIUDA E HIJOS DE JUAN LA-ROCHE.

OTTO THORESEN

Línea de vapores interinsulares

Servicio regular de cabotaje por los vapores SANCHO y SAN SEBASTIÁN

El vapor *Sancho*, de Santa Cruz de Tenerife á los diversos puertos de la costa Norte de esta isla

El vapor *San Sebastián*, de Santa Cruz de Tenerife directamente á Santa Cruz de la Palma, continuando su viaje á los Sáuces, Tazacorte y los diversos puertos de la Gomera.

Salidas de este puerto: el vapor *San Sebastián* los viernes y el *Sancho* los jueves por la noche, para regresar los jueves al amanecer.

Nuevos libros festivos y novelitas, se hallan de venta en la Imp. García Cruz.

Diccionario universal Francés-Español.  
Diccionario universal Español-Francés.  
Precio: 12 pesetas.  
Se vende en la Imprenta García Cruz.

ANGLO ARGENTINE LINE

El magnífico vapor  
**Manchester City**  
de 6000 toneladas llegará á Santa Cruz el día 30 de Agosto con destino á LONDRES  
con hueco disponible para frutos sobre cubierta.  
Agentes,  
*The Teneriffe Coaling Co.*  
Alfonso XIII, 84.

LA VELOCE

NAVEGACIÓN ITALIANA A VAPOR DE GÉNOVA  
El magnífico vapor correo  
**Argentina**  
de 6000 toneladas llegará á Santa Cruz el 27 de Agosto con destino á BARCELONA Y GÉNOVA  
con hueco disponible para 5000 huacales de plátanos, 40 pasajeros de 1.ª clase y 8 de 2.ª  
Agentes,  
*The Teneriffe Coaling Co.*  
Alfonso XIII, 84.

El magnífico vapor correo italiano  
**Citta di Torino**  
de 5000 toneladas, llegará á Santa Cruz el día 7 de Septiembre con destino á Trinidad, La Gualra, Puerto Cabello, Curaçao, Sabanilla, Puerto Limón y Colón con hueco disponible para pasaje de todas clases y carga.  
Agente, A. Guimerá, casa de  
*The Teneriffe Coaling Co.*  
Alfonso XIII, 84.

Cia. générale Trasatlantique

El rápido vapor correo francés  
**Saint Laurent**  
saldrá de este puerto el 10 de Septiembre para la  
HABANA (directamente)  
Admite carga y pasajeros.  
Agente, A. Guimerá, casa de  
*Hardisson Hermanos.*  
Villalba Hervás, 5 (antes Tigre).

GRAN OCASION

CARBURO de CALCIO de primera calidad, en pedazos pequeños, á precios sin competencia.  
Mecheros de todas clases y tamaños muy baratos.  
Aparatos portátiles, en todas formas y tamaños.  
Gasómetros desde cuatro luces en adelante. Catálogos gratis.  
Dirijirse en Santa Cruz á  
**Luis de Puga y Martínez.**  
Taller de mecánica (Cuatro Caminos).  
(2)

HAMILTON & Co.

LISTA de los vapores que saldrán de Santa Cruz de Tenerife para los puertos que á continuación se expresan. Estas fechas son aproximadas.

MES DE AGOSTO

DESTINO	VAPOR	Día
Londres	Miltiades	31
	Inizwa	31
	Galician	Septiembre 1
	Turakina	4
	Mamari	4
	Dunluce Castle (v. Pal.)	8
	Kaikoura	7
	Gascon	15
	Athenic	17
	Guelph (via Las Palmas)	22
Liverpool	Aravy	29
Cape Town y puertos del Sur de Africa hasta Delagoa Bay	Tintagel Castle	Stbre. 2
Ascension y Santa Elena	Durham Castle	16
Cape Town Hobart Wellington N. Z.	Kimutaka	9
	Ionic	23
Cape Town y Puertos de Australia	Pericles	Setiembre 7
Hamburgo	Jeannette Woermann	28
	Alexandra Woermann	Septiembre 5
	Max Brock	23
	Lucie Woermann	23
Puertos de la Costa Occidental de Africa.	Linda Woerman	Stbre. 2
	Hans Woerman	4
	Erna Woermann	15
	Eleanore Woermann	17
Puertos del Rio de la Plata y Puertos de la Costa Occidental de la América del Sur Central y Norte hasta San Francisco.		
Varios		

VELOX

Saldrá de este puerto todos los domingos á las 6 de la mañana, regresando los miércoles á la tarde.  
Admite carga y pasajeros.  
Para informes, *Miller, Wolfson y C.*  
Marina 3.

Chargeurs réunis

Para Lisboa, Vigo y el Havre  
El magnífico vapor francés  
**Ceylan**  
llegará á este puerto el 29 de Agosto.  
Admite carga y pasajeros.

Para el Senegal, la Cote d'Ivoire, la Cote d'Or y Dahomey  
El magnífico vapor francés  
**Amiral Aube**  
deberá llegar á este puerto el 27 de Agosto.  
Admite carga.

PARA EL HAVRE  
El vapor francés  
**Amiral Courbet**  
llegará á este puerto del 27 al 29 de Agosto.  
Admite carga.  
Agentes, *Hardison Freres.*

Vapores trasatlánticos  
DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA DE CADIZ

El magnífico vapor correo español  
**Miguel M. Pinillos**  
de 4000 toneladas, llegará á Santa Cruz el 1 de Septiembre de paso para OPORTO, VIGO Y CÁDIZ con comodidad disponible para pasajeros y carga.  
Agentes, *Elder, Dempster Co.*  
Alfonso XIII, 84.

Elder, Dempster & Co.

El magnífico vapor correo inglés  
**Addah**  
de 5500 toneladas, llegará á Santa Cruz el 30 de Agosto con destino á LIVERPOOL con hueco disponible para 12 pasajeros de 1.ª clase, 2000 toneladas métricas en los tweendecks (entrepuentes) y 2000 sobre cubierta.  
La casa consignataria tiene el gusto de ofrecer gratuitamente sus lanchas para el embarque de frutos, pero si los exportadores prefiriesen emplear otras embarcaciones, el lance será por cuenta de los mismos.

El magnífico y rápido vapor correo belga

Albertville

de 6000 toneladas, llegará á este puerto el día 29 de Agosto con destino á LA PALLICE Y AMBERES con hueco disponible para 10 pasajeros de 1.ª clase, 20 de 2.ª y 1000 toneladas métricas en los entrepuentes.  
Este vapor admite carga solo para Amberes.  
Agentes,  
*Elder, Dempster, & Co.*  
Alfonso XIII, 84.

OBRA NUEVA

Luna Benamor

por V. Blasco Ibáñez

Se vende en la Imprenta García Cruz.

El Progreso

Diario republicano autonomista

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En esta Capital y pueblos de la Provincia, un mes . . . . . 1'50 Ptas.  
Península, trimestre . . . 5' " "  
Extranjero, semestre . . . 12' " "  
Número suelto, 10 céntimos.  
Id. atrasado, 15 fd.

TARIFA DE ANUNCIOS

Los anuncios se admiten en cualquier idioma.  
En la primera plana, la línea sencilla de cuerpo 10 . . . 20 Cént.  
En la segunda fd. la fd. . . 10 " "  
En la tercera fd. la fd. . . 5 " "  
En la cuarta fd. la fd. . . 3 " "  
Si las inserciones son por más de un mes, se hacen rebajas proporcionales.  
Se admiten abonos para anuncios permanentes con grandes descuentos.  
Las esquelas mortuorias y de aniversario, en tamaño corriente, á 10 pesetas la primera inserción y á 8 la segunda. Mitad de precio á los abonados. Edictos, comunicados y reclamos, desde 10 hasta 50 céntimos la línea sencilla de cuerpo 10.

Redacción y Administración, San José 36  
TELÉFONO NÚM. 146.

IMPRENTA GARCÍA CRUZ.-SAN JOSÉ, 36

piendo esa ocupación más que á intervalos regulares, para ir á hacer una ronda ó á ordenar el relevo de sus centinelas, porque aquél día reduciase á eso su servicio.

Por la noche quiso dormir y se lo impidió su inquietud, por que la visita de Luciana le había trastornado mucho.

—Es muy cierto,—se dijo,—que no hay ningún inconveniente en que dé alguna probabilidad de salvación á ese pobre muchacho... me gustó mucho esa francesita cuando hablaba de él... con seguridad que no se habría expresado con más calor á tratarse de su novio... Es indudable que Catalina pensaría lo mismo que ella, y que no se pondría muy contenta si supiese lo que iba á pasar... la verdad es que las mujeres no entienden ni una palabra de esto de la disciplina... no soy responsable de la muerte de ese hombre, porque no fui yo quien ordenó su ejecución.

Quedábase silencioso, enseguida añadía:

—Es cierto, pero también lo es que por mi culpa cayó prisionero... y si Catalina se disgusta será porque obro mal... si, hago mal; pero también la disciplina... Es muy simpática esta francesita, y estoy seguro de que si mi buena Catalina la conociera se harían amigas.

Por más vueltas que dió en su jergón, no pudo conciliar el sueño.

Pasaron las horas y las campanas de la iglesia de Garches, á la que aún habían respetado las granadas, dieron las doce.

—¡Las doce!—exclamó Schuller.—¡Ya no le quedan á ese infeliz más que seis horas de vida! ¡Si estuviese yo en su lugar, qué triste se pondría mi buena Catalina cuando la contasen mi muerte!

Viéndolo que no podía dormir encendió su pipa.

—No me ha dicho que le salve,—murmuró Schuller siguiendo su monólogo,—me indicó que hiciese de modo que tuviese alguna probabilidad para salvar la vida, y que si no la aprovecha ó no sale bien en su empresa, será porque está escrito que debe morir... Si lo hiciese así, esa francesita no podría reprocharme nada, ni siquiera la muerte del prisionero...

Por largo rato estuvo dándole vueltas á esta idea.  
—Si, es posible, se puede intentar, más adelante se lo contaré á mi querida Catalina, y tengo la seguridad de que me querrá más.

Levantóse y con mucha cautela bajó la escalera que desde el granero iba á parar á la fábrica cuyas salas hallábanse todas ocupadas por soldados á los que se oía roncar. En la parte baja, en la gran sala del taller, habían amontonado colchones, jergones, sacos con paja, y en el centro, lo mismo que en los rincones, dormían y roncaban los invasores. En un extremo de esta habitación existía una puerta vidriera que daba al patio pequeño, con el que comunicaba otra del gabinete en que encerraran á Gauthier, que para huir por la puerta que daba al campo, habría necesitado burlar la vigilancia de dos centinelas, lo que era imposible. Para huir por la puerta del patio tenía que atravesar la sala llena de prusianos sin que nadie le viese, oyese ó reconociese, lo que era igualmente imposible; sin embargo, existía una probabilidad de salvación, y ésta era la que el sargento Schuller quería ofrecerle.

—Así no tendré nada que reprocharme. Catalina se pondrá muy contenta, pero ¡la disciplinal! ¡la disciplinal!

—Penetró en la sala dirigiendo una mirada investigadora en su derredor. Allí no había más luz que la de la luna que penetraba por las ventanas é iluminaba con